

La guerra y las contradicciones éticas

La copiosa literatura de la guerra nos hace observar ciertos fenómenos sociales oscuros y contradictorios. El acontecimiento histórico tiene más trascendencia que la calculadora de estrategias y economistas, y aunque ésta sea la génesis inmediata del momento social, la vida de las naciones tiene un fondo espiritual y subconsciente, que es la métrula irradiadora que ocasiona las suaves evoluciones o de los choques violentos de aquellas. Aunque el hecho casual próximo de la guerra sea considerado bajo el aspecto material de necesidad biológica de existencia, de defensa de intereses comerciales, comprendidos por tanto derrotero de la idea genérica anterior, o en el de transusión cultural y expansión de un pueblo que se cree en estado específico de máxima potencialidad, de congestión ideológica, como denominan algunos sociólogos orgánicos, ocurre con los pueblos, lo que en la vida individual, cuando los seres recorren como actores en la tragedia de la vida un camino fatal. Aquellas parecen tener, en el escenario de la vida universal, un destino implacable y fatalista, ostentando con fortaleza los rasgos psicológicos que han de caracterizarles, según su conciencia espontánea, perdurablemente. Nuestra omnipresencia nos impide el poder proyectar concretamente sobre nuestro conocimiento los contornos de las civilizaciones actuales. Estamos tan cerca de sus focos espirituales, que nuestro campo de visión es exiguo; en cambio podremos concebir claramente las ideas de armonía y de equidad para sintetizar las caracterizaciones de Grecia y de Roma, respectivamente, porque sus civilizaciones cetraron ya su ciclo en el campo histórico.

Es aventurado poder afirmar cuando llegará las postrimerías culturales de una raza. Pueden existir aparentes ocultaciones de las energías éticas, que arden en el fondo psíquico de ellas. Estas ocultaciones son provenientes de una mayor actuación sobre su desarrollo de las leyes naturales, las que según los sociólogos positivistas, ejercen mayor influencia en su perpetuación; sin tener en cuenta que precisamente el concepto de su propia conciencia, o como dice Giddings, la conciencia de la especie es la mayor y más fecunda idealidad sociológica. Por ello han causado sorpresas el contemplar el rápido resurgimiento de elementos morales de virtudes comunes y sentimientos colectivos con la misma ingenuidad que en primitivas asociaciones. Ya nos parece caduca la teoría de Sergi en "La decadencia de las naciones latinas", y en cambio el divino Platón alienta millares de hombres que se destruyen por una idealidad y que fundan sus principios en las concepciones filosóficas del inmortal griego, formando una simbólica pirámide que va cada vez más estilizando su vértice hacia el amor.

Ver en la lucha la contradicción ética que se nos aparece como un fantasma de la conciencia. Dice el insigne Uamuno que la guerra nos enseña a filosofar; detrás de cada

cañón hay un hombre que puede sentir por un ancestral instinto la voluptuosidad de destrucción, pero un corazón y un cerebro se rebelan a este instinto pretendiendo encontrar en el aniquilamiento una nueva fórmula de la vida más justa y más elevada. Aunque el momento presente nos induzca a un pesimismo casi científico, el sociólogo imparcial encontrará un oculto yacimiento de esplendorosas ideologías. Observemos como en la vida de la actualidad social no es posible abarcar todos sus aspectos por la heterogeneidad condicional. Prescindiendo de las teorías sociológicas que hoy predominan en las agrupaciones sociales que constituyen los Estados, y que bien pudieran ser para la futuridad concepciones parcialísimas y equivocadas del destino humano, existe una ética individual y como tal humana, que al no coexistir con la de aquellos organismos, parece tener una posición contradictoria con la primera. He aquí la misma idea que expresa el sociólogo alemán Ratzenofer con esas palabras: "Son las tentativas hechas por la individualización para romper la solidaridad social, y los esfuerzos que hace la socialización para encadenar esas manifestaciones de la individualidad."

No podemos siquiera apuntar la cuestión de si el Estado, tal como hoy se concibe orgánicamente, fundamentando su existencia en la eficacia del ejercicio de su función, será el *idearium* político humano. Las inquietudes de los que defienden una misma disciplina espiritual, nos inducen a creer que existe

siempre un horizonte nuevo. Dentro las mismas esferas del socialismo, se encuentran lejanos puntos de vista, comparando el socialismo ideal con el científico de Marx o con el de Menger, el sabio profesor austriaco, autor de *El estado socialista*. Sea cual fuere la esencia y condicionalidad de los actuales organismos políticos, existen con una ética que choca con la de los propios productos de su culturización en los elementos individuales de que se componen. Nos rebelamos al espectáculo de que hombres que han alcanzado una fina sensibilidad y una cultura depurada, estén animados de la misma oscura e instintiva agresividad con que luchaban los personajes homéricos o los legendarios de la epopeya de los Nibelungos.

¿Qué contestaríamos contemplando un campo de batalla ante la interrogación de veinte siglos de cristianismo, al lema que los revolucionarios franceses creyeron encontrar como suprema síntesis de los derechos del hombre, quizá influidos por la escuela filosófica de Kant? Parecemos que la humanidad pretende desvestirse de todas aquellas prendas que tan caro le costó hilar en el telar de la Historia, y se lanza a disputarse unos cuantos manjares en este banquete social. Pero no es así. Si colocásemos juntos a varios individuos que hubiesen recibido una educación universitaria, representando la obra científica de las civilizaciones que hoy luchan, sin memoria anterior de su origen y del medio geográfico donde vivieron, se verían hermanos y quizá se abrazarían anhelando una misma aspiración. El organismo social le separa históricamente, pero el intercambio cultural les va congregando a una religión común. El sentimiento de la nacionalidad les

impose el deber del sacrificio, para defender la ética elevadísima de la vida de su grupo social; pero inconscientemente, como no se puede vivir sin el producto de los principios espirituales que elaboraron otros pueblos (como demuestra un sociólogo) se irán paulatinamente contrastando estas dos fuerzas éticas, hasta llegar a la realización de la utopía, que prevee el profesor M. Ward.

Debemos observar atentamente el momento que atravesamos; la guerra pudiera elaborar una síntesis de las culturas europeas, y si la integración cultural es como el campo psíquico en donde tal vez comienzan los principios de la *integración de las razas*, aquella utopía, que se considera de gran valor científico, diría de ser tan solo un sueño precario y vislumbraríamos en Europa la concepción del sociólogo americano: "Esta gran raza, unida y final, se asemejará a una fotografía compuesta, en la cual ciertas fases salientes dominarán al grupo, pero en la cual se distingue el influjo neutralizador de las fisonomías caracterizadas por cualidades morales refinadas, que reflejan el alma más que es intelecto."

Esta raza humana, perfeccionada, pues, realizará entonces todo lo que hay de grande y de bueno en el hombre.

JOAQUÍN CANDEL

FUMADORES — Los Tubos embuquillados que se venden en la Librería de Manuel Sintés, plaza del Príncipe, 11, Mahón, son pagados automáticamente a presión, y confeccionados totalmente a máquina, sin tocarlos para nada con las manos, quedando, por tanto, aislados de toda infección.

Los Dardanelos y Bagdad

Cuasi en el mismo momento en que el ejército inglés entra en Bagdad, la comisión de información sobre la expedición de los Dardanelos presenta su dictamen a la Cámara de los comunes.

Esta coincidencia sugiere la de los dos hechos de armas, cuya relación salta desde luego a la vista.

En 1915 los aliados fueron a los Dardanelos para poner a Turquía fuera de juego y cortar el sueño oriental de Alemania, o sea, el asegurarse el camino estratégico de las Indias y tender la mano a Rusia. Por otra vía distinta, aunque más larga, la toma de Bagdad se dirige a ese objetivo y tende a poner en contacto, unos con otros, a los aliados.

Ya sabían, o adivinaban éstos la verdad sobre la desdichada operación de los Dardanelos, y hoy no la ocultan, creyéndola compensada con la ocupación de Bagdad.

No deja de ser, empero, merecedora de mención la franqueza con que el gobierno británico habla a su país sobre el fracaso de los Dardanelos, que discute la prensa sin embajes en plena guerra, dando envidia a la prensa de los demás aliados, particularmente a la francesa, sometida a la férula de la previa censura.

La información sobre los Dardanelos resulta, más que severa, durísima para Winston Churchill y lord Kitchener.

La comisión no discute los comienzos de la expedición, señalando los primeros resultados obtenidos en Gallipoli, que fueron, según esa, el operar una diversión eficaz en provecho de Rusia, el retardar la intervención de Bulgaria, el impedir quizás la de Grecia y el inmovilizar por largo tiempo fuerzas turcas importantes.

Confiesa, no obstante, que tales resultados son muy pobres con relación al objeto que se perseguía.

Cuando a primeros de dicho año el gobierno ruso declaró que deseaba

esta expedición, se trataba para Rusia de proveerse de municiones y descargarse de Olessa, exportando su cosecha y, en dos años, la situación, desde este punto de vista, en vez de mejorar, empeoró.

Los resultados parecen todavía más insignificantes comparados con los sacrificios hechos.

Gallipoli dejó a cuantos allí fueron la impresión de un infierno, sin agua, sin vegetación, sin un repliegue donde guarecerse, ni siquiera un punto donde ocultar a los heridos para disminuir su presencia.

Algunas tropas permanecieron meses enteros sobre rocas, blanco de los tiros de cañón, sin poder descansar, por falta de sitio. Las pérdidas fueron enormes. Del primer desembarco de 4 000 hombres en la costa asiática 1 500 se retiraron en desorden hacia las embarcaciones. Los demás estaban muertos.

La comisión reprocha a los técnicos el no haberse opuesto a una empresa tan temeraria y acusa al gobierno por su ligereza y falta de los antecedentes necesarios.

La expedición a los Dardanelos fue decidida con apresuramientos, sin informes precisos, sin asesoramiento técnico, sin otro guía que los datos suministrados por lord Kitchener, de los cuales muchos estaban equivocados.

Desde el 19 de marzo al 14 de abril no se reunió en Londres, ni un Consejo de guerra para discutir los primeros resultados de la expedición. Para cómo, se dieron repetidamente órdenes contradictorias.

La comisión considera la operación de los Dardanelos tardía, desfavorable el momento escogido, desde el punto de vista naval, e insuficientes los medios empleados. Así presentada, resulta más que un error casi un crimen, y se señalan dos culpables: Kitchener y Churchill.

Kitchener ha muerto y su memoria sufrirá mucho con estas acusaciones póstumas. Churchill es ya impopular, reprochándosele también negligencias en el socorro de Amberes.

Aquellos a quienes afectan más o menos directamente las acusaciones

desta. En adelante, en todo el tiempo que verdadera mente se ocupare en el dicho oficio, hasta volver a esa Isla se socorriere de lo procedido del dicho Jubileo con trecientos ducados a buena cuenta del salario de un ducado cada día, que según dicho es de aquí adelante ha de haver, y lo que quedare, descontado lo susodicho y las cosas que en la publicación y cobranza del dicho Jubileo se hizieron, lo remitireis todo a la tabla de Barcelona a poder de Juan de Herbes criado de S. Magd., en quien mandamos depositar todo lo procedido del dicho Jubileo, o a quien allí tuviere su poder; para que juntamente con lo que demás ha procedido del en estos reynos lo mandemos distribuir y gastar en el dicho rescate, lo qual hareis brevemente por lo que toca al servicio de Dios Nuestro Señor, y bien de los captivos de la dicha Isla, y embiarnos relación auténtica de lo que montó el dicho Jubileo en todas esas dichas Islas de Menorca, Mallorca, Ibiza y Cerdeña, para que según dicho es, se os embiaron los despachos que para la publicación del eran necesarios, y de lo que dello remitiéredes a la dicha tabla, y lo que pagareis al dicho stadico, lo qual así hazed y cumplid so pena de comunión menor *trina canonica monitione premissa*, que en lo que de rebeldes e inobedientes fuerdes, ponemos y promulgamos; y estareis advertidos que los 383 reales que el dicho stadico mostró y juró haver pagado por la expedición de los Bieves de la confirmación del dicho Jubileo y cláusula de difuntos le está pagado por nuestro mandado en estos reynos de mas de los dichos 400 ducados, por el administrador general del dicho Jubileo en estos reynos, de lo qual dimos la presente firmada de nuestra mano y sellada con nuestro sello, dada en Madrid a siete de Mayo de mill y quinientos y sesenta y tres años. Mandamos dar esta por duplicada en Madrid fecha *ut supra* y se entienda que esta y la primera es toda una y de un mismo efecto y cantidad. — F. B. EPS CONHEN — Por mandado de S. S. Rna. Gregorio Gonzalez. (A pie del original de la anterior escritura se lee: «A los Jurados de Menorca sobre lo que toca

Ilmo. y Rmo. Sr. (a)

«El maestro Marcos Martí de Menorca dice que del primer día de mayo que le mandaron los señores Contadores se pudiese a punto para partirse, lo hizo, y alquiló dos cavalgaduras, suplica a V. S. Ilma. sea servido de mandarle luego los despachos que tiene llevar a Nápoles, y provisiones para los Jurados de Menorca, para que le embien los dineros que se harán hecho en las Islas a Barcelona para pasar su camino y hacer los créditos que habá menester, y también mandarle da una certificación de como no se le ha dado más de 383 reales que pagó del Breve y 400 ducados en ayuda de su salario, para que él pueda pedir lo demás a S. Magd., que nunca le ha querido dar licencia para volverse a su tierra, antes le ha mandado que no se partiese de esta Corte y que le haria muy bien pagar; y pues no es justo que él pierda en dos años, dos meses y trece días, hasta a primer de mayo próximo pasado, que entiendo en este negocio: 150 ducados que con enfermedad de 5 meses ha gastado más de los 400 que V. S. Ilma. le manda dar, humildemente le buelve a suplicar que aviendo consideración, a que por no haver podido entender en su casa, está toda perdida (como le escriben de aquella Isla), y que de 500 ducados que le han costado los rescates de su madre, hermano y hermana, deve aun docientos (como lo puede mostrar) que sería razon por haver él procurado con hartos trabajos, que se obtuviera de Su Santidad y lo mandase publicar S. Magd., y efectuasse esta santa redempcion gozare de la dicha limosna y no lo pide, ni tampoco ayuda de costa, sea servido de mandarle

(a) Al Señor Obispo de Cuenca,

MAHÓN

Estadísticas

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 13

El Consejo en Palacio

El Consejo de ministros celebrado en Palacio bajo la presidencia de S. M. el Rey terminó a las ocho de la noche.

Durante todo el tiempo que los ministros estuvieron reunidos hubo gran concurrencia de periodistas y fotógrafos frente al régio edificio.

A la salida casi todos los ministros se encerraron en la más completa reserva y los que hicieron manifestaciones fueron ajenas a lo tratado en el Consejo.

El conde de Romanones al salir de Palacio fué abordado por los periodistas, a los que dijo que en el Consejo trataron de todos los asuntos de actualidad, mostrando todos los ministros unanimidad en la forma y en el fondo de los detalles.

Dijo también el conde que no había sucesos de importancia y que había informado al Monarca de todos los asuntos, tanto de orden interior como exterior.

La reclamación por el hundimiento del "San Fulgencio"

El ministro de Estado señor Jimeno nos ha dicho que no ha redactado la nota de reclamación que le encargó el Consejo por el hundimiento del vapor español "San Fulgencio" que fué torpedeado por un submarino alemán al regresar a España con cargamento de carbón inglés.

Dijo el señor Jimeno que la nota que se ha de dirigir al Gobierno de Alemania la redactará mañana sometiéndola luego a la aprobación del Gobierno.

Levantamiento del estado de sitio

Las autoridades de Valladolid en vista de que se han solucionado los conflictos que surgieron en aquella ciudad y normalizábase la vida, ha levantado el estado de sitio que se había decretado para repeler cualquier tumulto que pudiese ocurrir.

"La Correspondencia de España"

El importante diario madrileño "La Correspondencia de España" publica una noticia en letra del cuerpo diez, en la que dice que el Gobierno ha formulado una energética reclamación al Gobierno alemán por el torpedeamiento sin previo aviso del vapor "San Fulgencio".

Los naufragios políticos y el señor Maura

"La Correspondencia de España" publica también una noticia en la que dice textualmente lo que sigue: "Decía: personas bien informadas esta tarde, que la fuerza y dirección de la resaca internacional llevan hacia el señor Maura los restos de todos los naufragios políticos ocurridos desde el año 1914 para que con ellos construya el señor Maura una nueva nave que ha de dirigir para el bien del país."

Maniobras de tiro de la segunda división naval española

Telegrafían de Vigo que para la Ría de Pontevedra salió la segunda división de la escuadra española formada por el crucero "Carlos V" y cuatro torpederos.

Los citados barcos se dedicarán al ejercicio de tiro haciendo también otras maniobras.

Dicen también de Vigo que en el paseo de la Alameda se celebró la solemne y patriótica fiesta de la Jura de la Bandera que resultó brillantísima, asistiendo las autoridades y un enorme público.

Restos de un naufragio

Comunican desde El Ferrol que en aquellas costas han sido hallados multitud de bocoyes y pipas, que se cree proceden de algún buque que ha sido torpedeado por un submarino.

Dan cuenta también de que se ha celebrado en aquella ciudad la Jura de la Bandera, dándose al acto toda la solemnidad de costumbre.

El desfile de las tropas resultó brillantísimo siendo presenciado por las autoridades, invitados y un inmenso gentío.

Del Extranjero

Madrid 13.

El Sultán de Turquía y el Kaiser

Comunican de Constantinopla que el Príncipe Zü Eddine ha salido ya con dirección al cuartel general alemán donde llegará el sábado para hacer entrega al Kaiser de una espada de honor, obsequio del Sultán de Turquía.

Nuncio enfermo

Telegramas de Zurich dicen que se ha notado una pequeña mejoría en la grave enfermedad que padece el Nuncio del Papa en aquella capital. A pesar de la mejoría no ha salido monseñor Auvers del estado de gravedad.

Noticias de Nauen

Radiogramas que transmiten desde Nauen desmienten las noticias de origen inglés en las que se dice que ha sido reducida la ración a las tropas alemanas que luchan en el frente.

También se resta importancia a la noticia de Londres, en la que se dice han ocurrido desórdenes en Aquisgram por la escasez de viveres.

Hacienda rusa

Dicen los periódicos de Petrogrado que el gobierno está examinando ahora la cuestión de los bienes personales del Zar y de su familia, decidiéndose que no les serán confiscadas sus fortunas privadas y que les será fijada una lista civil después de aprobada su situación por la Asamblea constituyente.

Ha aprobado ya el gobierno provisional el proyecto de un nuevo empréstito que se llamará de "la libertad" y cuyo total en fija en 3.000 millones de rublos, suscribiéndose por la mitad al menos de dicha suma los Bancos particulares del país.

Dimisión aceptada

Dicen de Viena que se ha confirmado que el emperador Carlos ha aceptado la dimisión del ministro de la Guerra, general von Krobatin.

Krobatin presentó su dimisión a causa del escándalo producido en la cuestión de la Banca general de depósitos.

Personal diplomático

Un despacho de Budapest del día 11 anuncia que el personal del consulado general de los Estados Unidos ha abandonado la capital húngara hoy, dirigiéndose a Viena, de donde partirá para Suiza y Francia.

Mensaje de felicitación

Con motivo de la declaración de guerra de la República cubana a

Alemania, M. Ribot ha dirigido a Menocal un mensaje de felicitación y de agradecimiento, diciendo que Francia jamás dudó de las simpatías que unían la nación cubana a la causa de la libertad y de la democracia.

La actitud de Guatemala

Dicen de Washington, que la noticia de que el presidente Estrada Cabrera ha proclamado el estado de sitio en Guatemala hace creer que esta república se unirá pronto a la guerra contra Alemania.

Se anuncia que el presidente ha tomado medidas para sofocar todo intento de complot en las fronteras de Méjico y San Salvador. Este hecho se considera como el preludio de una importante decisión.

Explosión en una fábrica

Ha estallado una fábrica de municiones en Eddystone, cerca de Filadelfia. Parece que la explosión se ha limitado a la manufactura de granadas, dependiente de la célebre fábrica de locomotoras de Baldwin.

La ciudad de Filadelfia, que se halla situada a 15 kilómetros del lugar de la explosión ha sufrido una sacudida como si se tratase de un temblor de tierra.

Los dirigibles americanos

Cinco grandes compañías han hecho ofertas para la construcción de dirigibles ligeros, que podrían ser terminados en cuatro meses y cuyo coste por unidad sería de 47.000 a 71.000 dólares.

El Congreso ha votado cinco millones que permitirán la construcción inmediata de 75 dirigibles. Estos dirigibles serán segregados a las bases terrestres, pero podrán posarse sobre las aguas en tiempo tranquilo. La envoltura tendrá 54 metros de largo y 10 de diámetro. Cada globo llevará dos hombres, un piloto y un observador, y aparatos de telegrafía sin hilos.

Van a construirse también 38 submarinos suplementarios, de 800 toneladas.

Parte francés

Desde París comunican el siguiente parte oficial facilitado por el Estado Mayor francés:

En el Somme y Oise, después de una lucha intensa de artillería, nuestras tropas atacaron al enemigo, haciéndole retroceder hasta el sureste del bosque Coney, apoderándonos de varios puntos de apoyo muy importantes, cogiendo un buen número de prisioneros.

En el Aisne por un violento ataque de nuestras tropas, penetramos en las trincheras que el enemigo ocupaba desde el día 4, restableciendo de este modo íntegramente nuestra línea.

Todos los contraataques intentados por los alemanes fueron rechazados por nuestro fuego, castigando duramente al enemigo.

En la Champagne los alemanes redoblaron sus ataques, siendo todos rechazados.

En la región de Woivre el enemigo intentó varias veces el ataque, trabándose un serio combate que duró algunas horas, resolviéndose favorablemente para nuestras fuerzas que se apoderaron de dos puestos avanzados enemigos bien fortificados, cogiendo numerosos prisioneros, dos ametralladoras y mucho material de guerra.

Parte alemán

El parte facilitado por el cuartel general alemán que transmiten desde Berlín es como sigue:

Un combate sostenido por nuestros soldados al sur de Arras tuvo un feliz resultado para nosotros.

Entre Arras y el Aisne y en las dos orillas del Somme al este de Saint Quintin tuvieron lugar luchas de importancia. El enemigo empleó grandes contingentes de fuerzas, siendo rechazados varias veces por la eficacia de nuestra artillería. Nuestras tropas, después de apoderarse de cincuenta prisioneros enemigos y de causarles graves pérdidas, se retiraron, obedeciendo órdenes superiores, ocupando los franceses e ingleses el poco terreno abandonado.

Los ingleses atacaron rudamente nuestras posiciones de Vimy y Framposx, siendo rechazados.

Después de numerosas y empinadas luchas perdimos el pueblo de Monchy.

Los ingleses efectuaron varios ataques al norte y sur de dicho pueblo, empleando sus automóviles tanques, siendo rechazados con numerosas bajas por su parte, desvirtuando el éxito obtenido.

En Bullecourt nuestros soldados atacaron al enemigo, sosteniendo cruenta lucha que fué favorable para nosotros, cogiendo prisioneros a 25 oficiales y más de mil hombres, apoderándose también de 27 ametralladoras.

En Peronne hicimos cien prisioneros.

En el frente de Savvons y Reims el fuego de la artillería es violentísimo.

En la Champagne occidental ha aumentado también la intensidad del bombardeo.

El mortífero fuego de nuestros cañones hizo fracasar el intento de un importante ataque que los franceses preparaban contra las alturas al sur de Ripont.

En combates aéreos llevados a cabo en la Champagne, el enemigo ha perdido 23 aparatos.

Frente oriental. — En el Zudova nuestras tropas de reconocimiento destruyeron por medio de explosiones un campo de minas puesto por el enemigo.

Después de una violenta preparación de artillería, los rusos emprendieron en los dos lados del valle Uz, un ataque en un frente de siete kilómetros de ancho, que fué fracasado por nuestro fuego y en algunos puntos por luchas cuerpo a cuerpo.

Al sudoeste del lago Doiran uno de nuestros destacamentos penetró en la posición inglesa, matando a cuatro de sus ocupantes y regresando con varios prisioneros.

Parte austriaco

Desde Budapest comunican el siguiente parte del Cuartel general austriaco.

Excepto algunas operaciones de nuestras tropas que dieron buenos resultados no hay nada importante que señalar.

En el frente italiano con el buen tiempo aumentó la actividad de la artillería y de los aviadores.

Nuestros cañones de gran calibre bombardearon con buen éxito los campamentos de tropas enemigas al este de Kormons.

Varios hidroaviones italianos arrojaron numerosas bombas sobre Navresina y Sistiana, causando pequeños daños.

Nuestras localidades en el valle Etsch y del Arco fueron sometidas de nuevo al fuego de la artillería enemiga, averiando seriamente la iglesia de la última población.

MENCHETA.

Claveles perfumados
Se confeccionan flores artificiales
Casa Buenaventura

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 4 abril

- 2 carneros, 46 kilos, Forma Vey.
- 2 idem, 49'500, Son Sintas.
- 4 idem, 47, Muogf. Nou.
- 5 idem, 60'500, Capifort.
- 8 idem, 100, Telet. de Dalt.
- 1 idem, 12'800, Francisco de Turxa (Villa Carlos).
- 2 idem, 24'500, Biniperrrell de Miguel.

Día 5 idem

- 7 carneros, 81 kilos, Biniperratr Petit (San Luit).
- 5 idem, 62'500, Telet.
- 8 idem, 113, Capifort.
- 10 idem, 70, Escalier.
- 10 idem, 113, Ubaída (Mercada).
- 10 idem, 100'500, propios.
- 3 idem, 37'500, Binifell.
- 5 idem, 44, José Pons (Ferrerías).
- 5 idem, 58, Sant Refel (Alayor).
- 2 idem, 22, Binifell.
- 2 idem, 21, Lloch Nou d'ies Fosé.
- 1 idem, 20, propio.
- 5 cerdos, 167.

Pérdida

Desde la calle de San Jorge, pasando por las de Bastión y Hannover, se extravió el domingo último una medallita de oro, con las iniciales M. C. — 1.º junio 1918.

Se gratificará a la persona que la presente en esta imprenta. 2-3

Muebles: Se venden en la casa número 12 de la calle de Isabel II, de ocho a doce. 2-6

Credito Mercantil de Monroca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera. Pagamos el dividendo de las acciones del Banco de España.

Banco de Monroca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º abril 1917.

Estampas y recordatorios para Primera Comunión

En la Papelería de Manuel Síntes Rotger, plaza del Príncipe número 11, Mahón, se ha rejido un bonito surtido de nuevas estampas y carnets, propios para primeras comuniones, últimos modelos de las importantes casas de Italia para el corriente año.

También se encontrarán en dicho establecimiento una gran variedad en placas de cristal y esmaltadas para recordatorios de comunión.

¿Necesita V. algo de perfumería?

CASA BUENAVENTURA BASTIÓN, 28

Esta noche se celebrará en nuestro Teatro Principal la función que a beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia ha organizado el Ateneo Científico, Literario y Artístico y en la que tomarán parte distinguidos aficionados de esta localidad que integran el cuadro dramático de Ateneo.

La petición de localidades es grande, por lo que no es aventurado asegurar un éxito brillantísimo a la función que a los pobres se dedica.

Los señores don Ramón Tabuenca y don Roberto G. Estéfani, Capitán y Oficial respectivamente del Regimiento número 63, darán en breve a la publicación un completo trabajo de gran utilidad para el estudio en los Centros militares de la nueva ametralladora «Colt».

Consiste dicho estudio en una miniatura de cartulina, perfectamente dibujada, desmontable, conteniendo en su interior todo el complicado mecanismo de las piezas necesarias para su funcionamiento. Al estudio práctico acompaña un folleto que comprende la denominación y funcionamiento de todas las piezas de que se compone, habiendo sido, por lo tanto, el trabajo de los referidos señores, una técnica tarea que pone de manifiesto el noble interés de ser útiles a nuestra querida Patria.

Esta mañana ha llegado a nuestro puerto fondeando en su habitual amaradero el vapor «Mahón» que en viaje directo procede de Barcelona.

En el vapor «Mahón» ha regresado a esta el concejal de nuestro Ayuntamiento don José Catchot.

YESO extra fino especial para platos se vende en el taller de mármoles de la calle del Rosario, 8. — Mahón, 3-4

En el escaparate de don Juan Ríta hemos visto expuesta una hermosa oleografía-retrato tomada del natural por el Oficial de Infantería don Roberto G. Estéfani que ha merecido los elogios de cuantos la han visto y a mirado.

En una de las últimas sesiones que celebró el Ayuntamiento, atendiendo a reiteradas instancias de un señor concejal, se acordó conceder al empresario del Teatro Principal un plazo para efectuar el pago de los retrasos que adeuda por el arriendo de dicho coliseo, y que, expirado que sea el plazo, se procederá a rescindir el contrato, no disponiendo para ello de más tiempo que hasta el próximo sábado.

Continuamente llegan a nosotros quejas fundadas que transmitimos a quien corresponda, respecto al estado de abandono en que se tienen los dos mingitorios únicos que existen en nuestra ciudad y que despiden un hedor insuperable.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona a bordo del vapor correo «Mahón»:

Señores don Tomás Ferradas; Federico Rodó; Florian Ruiz; Jacinto Carreras; Luis de Aguiro y hermana; Josefa Vázquez; Manuel Pérez; José Catchot; Luis Anglada; Julián Hirs; José Bravo; Manuel Ester y sobrino; Francisco Durán; Rafael Barcelona; Eladio García; Francisco Capella; Antonio Mora; Antonio Ricci; Concepción Font y María B. Inis. — Total, 22.

Teléfono n.º 122 NUEVO CINE Calle de Roig, 9

SÁBADO 14 ABRIL 1917 DÍA DE GRAN MODA

A LAS NUEVE

Grandioso éxito de la lujosísima cinta de 2.000 metros, 4 partes, marca «Savoy» interpretada por los célebres artistas Lila Manichelli, Lyda Quaranta y Alejandro Raña.

EL VORTICE DEL PECADO

En esta obra maestra, se adhiere a la par que la labor artística de sus intérpretes, la riqueza de su presentación, los grandes roles que dos de las más famosas actrices de los teatros, y las admirables perspectivas matizadas por los viejos esplendores, presentando un conjunto tan armonioso como encantador. — Ocurrirá un coloso exitoso. Domingo, dos sesiones, a las cinco y media con sorteo y a las ocho y media. Próximo, muy pronto, ya está para legar. «X X X», 8.200 metros. — EL NON PLUS ULTRA de la Cinematografía

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO
TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 84 Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario.

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', and 'ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA'. It lists various rates for different column widths and line counts.

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página. Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para las de segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS. De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Table for 'ESQUELAS MORTUORIAS' listing rates for different types of funeral notices, such as 'Del ancho de una columna del periódico' and 'Media página'.

OBSERVACIONES: 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado. 2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa. 3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

Librería de Manuel Sintés Rotger

- List of books for sale with prices: ALVAREZ CERON (M.), Alucinaciones (poemas) 1.50; ALVAREZ QUINTERO (Serafía y Joaquín), La Historia de Sevilla 1.00; ANTON DEL OLMET (Casilda de), Catorcero de mi tierra 2.00; ARGENTE (Baldemaro), Al margen de la vida 2.00; ARNICHES (Carlos), El Madrid castizo 2.50; BELDA (Joaquín), Mas chulo que un ocho 1.00; BERMEO DE LA RICA (A.), Lady Laura 1.00; BEHNHARDI (Von), Nuestro porvenir 8.00; BOROJA (Pío), Nuevo tablado de Arkquin 8.00; BOROJA (Pío), La feria de los disretos 8.50; BOROJA (Pío), Paradox, Rev 8.00; BRASSO (Juan), Artistas, personajes, granujas 1.00; CABALLERO AUDAZ, Lo que sé por mí (2.ª serie) 8.50; CANSINOS ASSENS (R.), La nueva literatura (Estudios críticos) 8.00; COLREDOR (Galo), La tragedia de los secretos 2.00; CURRYA (Manuel de la), El alma de Cervantes 2.80; DAVENPORT WHEEPLAY (J.), El comercio del mundo 4.00; G. G. N., Aventuras del s. b. marina a emán 22 2.00; JAEN (Antonio), Segovia y Enr. que IV 2.50; MATA (Pedro), Corazones' sin rumbo 8.50; MONTALVO (Juan), Geometría moral 8.50; MOYA RICO (F.), Chapras' 2.00; MOYA (Fernando), El misterio de los ojos estáticos 8.00; NERVO (Amado), Elevación' (unos os poemas) 2.50; NUTTI (Francesco O.), La población y el sistema social 8.00; PEREIRA (Carlos), El crimen de W. W. son 2.50; PEREZ CAPO, Margaritay Robertay 1.00; PEREZ CAPO (F.), Su exa' 1.20; SALAVERIA (José M.), Espiritu simulantey 8.00; SASSONE (Felipe), La sanación d. l. bohemio 8.50; SURIFA (José), Su virginat' 8.00; WALDO EMERSON (R.), Sociedad y soledad 8.00

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo. Cartas de crédito sobre todos los países. Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc. Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros. Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras. Seguros de cambio. Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Inague Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 30 x 40 centímetros, sobre cartulina 50 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

FUMADORES. - El uso de los Tubos emboquillados evita la irritación en la garganta, agriez en el tubo digestivo, y otras molestias ocasionadas por la nicotina. Véndense en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en libros, las encontrará usted en la librería de M. Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Se desea comprar Todos los números de "La Revista de Menorca" publicados desde el año 1900 inclusive, hasta el año 1906. Se vendan colecciones de "La Revista de Menorca", años 1888 y 1898. Informes en esta Imprenta.

Motores Amovibles marca CAILLE para botes a remos:

Motor Caille de 2 caballos, 5 velocidades marcha atrás, Ptas. 650.00. Motor Neptuno de 2 caballos de fuerza Ptas. 550.00.

NOTA: Estos precios se entienden sobre muelle de Mahón, comprendiendo el motor completo con MAGNETO de alta tensión y todo lo necesario para la instalación en el bote, en cuya operación no se invierten más que unos minutos.

Representante en Menorca: MÀNUEL BELTRÁN LLABRÉS

Calle San Fernando n.º 34, MAHÓN

"El Atlas"

Compañía Anónima de Seguros Marítimos y Riesgos de Guerra

Delegación de Baleares: Manuel Beltrán Llabrés, calle San Fernando, 34, Mahón

Tubos emboquillados para cigarrillos

De confección esmerada, presentación elegante y altamente higiénicos. Con el uso de estos emboquillados se obtiene una gran economía en el gasto anual de tabaco. Siendo su pegado automático a presión, y sin ingrediente alguno, quedan completamente exentos de toda substancia nociva, que contienen muchos papeles engomados para cigarrillos. Muchos médicos recomiendan a sus enfermos el uso de los Tubos emboquillados. De venta en la librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe n.º 11, Mahón.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX). Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO É INTESTINOS. el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico. De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Servicios de la Compañía Trasatlántica PARA 1917

Líneas al Río de la Plata y al Brasil. El Vapor... saldrá el 4 de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Mo. teideo y Buenos Aires. Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme. El Vapor... saldrá el 25 de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto M. j. o. Línea de Filipinas. El Vapor... saldrá el... de Barcelona, para Alejandría (facultativa), Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila.

Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth. Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Curan el Estreñimiento Crónico. Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión y limpian el estómago y los intestinos. Emplastos de Alcock Marca Aguila. Remedio universal para dolores. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

MATATINTAS BORRATINTAS. Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Para su fácil manejo se aplie con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el papón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado. Véndese en Mahón, a 1.50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger i plaza del Príncipe, 11.